

**Mensaje de la Sra. Audrey Azoulay,  
Directora General de la UNESCO,  
con motivo del Día Internacional de la Alfabetización**

**8 de septiembre de 2022**

El Día Internacional de la Alfabetización brinda la oportunidad de evaluar los avances y dar un impulso para celebrar la alfabetización como un derecho humano esencial que desempeña un papel fundamental en la sociedad.

De hecho, en palabras del intelectual y educador brasileño Paulo Freire, que dedicó gran parte de su vida a la educación de adultos, la alfabetización debería ser “la práctica de la libertad, el medio por el que los hombres y las mujeres se enfrentan de forma crítica y creativa con la realidad y descubren cómo participar en la transformación de su mundo”.

Juntos hemos obtenido grandes logros en este ámbito. En 1979, sólo el 68 % de la población mundial sabía leer y escribir. En 2020, esa cifra había aumentado al 86,7 %. A pesar de estos avances, 771 millones de jóvenes y adultos de todo el mundo siguen careciendo de conocimientos básicos de alfabetización, y el 60 % de ellos son niñas y mujeres.

La COVID-19 está agravando este problema, pues es probable que los cierres de escuelas y las perturbaciones causadas por la pandemia hayan provocado pérdidas de aprendizaje y abandono escolar. Esto es especialmente cierto en el caso de las poblaciones vulnerables. Ante esta situación de urgencia, la UNESCO y sus Estados Miembros están redoblando sus esfuerzos para que los avances logrados en las últimas décadas no se inviertan, sino que se refuercen.

Por ejemplo, en relación con el tema crucial de la educación de adultos, los Estados Miembros de la UNESCO han renovado su compromiso con la alfabetización este año mediante la aprobación del Marco de Acción de Marrakech, en el que se reconoce que el aprendizaje y la educación de adultos es un factor fundamental para alcanzar todos los Objetivos de Desarrollo Sostenible (ODS).

Además, el pasado mes de junio, la UNESCO organizó una reunión preparatoria para allanar el camino con miras a la Cumbre sobre la Transformación de la Educación, convocada por el Secretario General de las Naciones Unidas el próximo mes de septiembre en Nueva York. La reunión previa a la Cumbre congregó a más de 150 ministros de Educación para reafirmar que la educación del mañana debe ser inclusiva y centrarse en los más vulnerables, proporcionándoles no sólo las competencias básicas sino también las claves para desenvolverse en el mundo contemporáneo. En el encuentro se reafirmó la importancia de una nueva forma de alfabetización, la alfabetización digital, como herramienta indispensable para el aprendizaje permanente.

Los Estados Miembros de la UNESCO recalcaron que para alcanzar esos objetivos era necesario incrementar la inversión en educación y la ayuda internacional, y disponer de más recursos educativos abiertos, gratuitos y de alta calidad.

Mediante la celebración del Día Internacional de la Alfabetización, la UNESCO hace un llamamiento a todos los agentes del ámbito de la educación y de otros sectores para que se replanteen el papel de la alfabetización.